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“NI PERDÓN NI OLVIDO”, CONFIRMAN EN ECUADOR

La Fiscalía General de la Nación inició “acciones legales contra quienes promovieron actos de sublevación”. Un día después de la crisis se afirmó en Quito
que el presidente Rafael Correa estuvo al borde de la muerte. La agencia pública de noticias Andes difundió en un despacho que la camioneta blindada que
sirvió para rescatar al mandatario tiene cuatro impactos de bala de fusil. Los gobernantes de la Unasur advirtieron que no tolerarán otro “intento de golpe”.
En México, la cancillería celebró que el jefe de Estado haya sido liberado y se mantenga al frente del gobierno, mientras Marcelo Ebrard consideró repudia-
ble cualquier intento de deponer por la fuerza a un líder electo democráticamente ■ Foto Ap
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El titular del IFE insta al PT a hacer espots con o sin el tabasqueño 

López Obrador tiene todo el derecho de quejarse aquí o afuera: 
Valdés Zurita 
RUBICELA MORELOS CRUZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 7 

Ex hacienda Cocoyoc, Mor., 1º de octubre. El presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés 
Zurita, dijo que Andrés Manuel López Obrador tiene todo el derecho de quejarse ante instancias nacionales o 
internacionales, y el Partido del Trabajo (PT) el de presentar otro material para sustituir al que salió del aire, 
donde el político tabasqueño anuncia que participará en las elecciones de 2012. 

Al responder al anuncio de que López Obrador denunciará al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) por violar la Constitución y 
las garantías individuales al vetar la difusión del mensaje, Valdés recordó que el próximo proceso electoral 
comienza en octubre de 2011, e instó a respetar la ley. 

Añadió, tras la inauguración del cuarto seminario Encuestas y Elecciones en México 2009-2012, que el PT debe 
seguir utilizando el tiempo que le corresponde por ley, para difundir su propaganda y mensajes con López 
Obrador o sin él. 

Avizoró que la próxima elección presidencial será una de las más reñidas en la historia del país, y en caso 
necesario procederá un recuento de votos en todas las casillas que se instalen en el país. El sello distintivo será 
seguramente un escenario de altísima competitividad entre partidos, pero, gracias a la reforma electoral de 2007, 
se hicieron arreglos para que unos resultados muy cerrados no afecten la credibilidad, enunció. 

Demandó a los participantes en el seminario que las firmas encuestadoras se perfeccionen para actuar con la 
mayor transparencia y brindar al ciudadano información verídica y confiable. Debemos prepararnos para 
consolidar una democracia competitiva como parte del cambio político, indicó. 

Federico Berrueto, director del Gabinete de Comunicación Estratégica, dijo que en algunos estados el narcotráfico 
influye más en el sentido del voto y se volvió el poder fáctico de mayor presencia política, por encima de la Iglesia y 
los empresarios. 

Alejandro Mendoza Blanco, de la empresa homónima, enumeró las presiones criminales contra los encuestadores, 
las condiciones climáticas adversas y la baja escolaridad de los entrevistados como las mayores causales de error 
en los sondeos de salida. 
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El IFE lo llama a respetar ley electoral 

Equipo no tendrá recursos, pero sí muchas ideas: Ebrard 
ÁNGEL BOLAÑOS Y RUBICELA MORELOS 
Reportero y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 31 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, dijo no tener ningún temor de que las autoridades 
electorales fiscalicen a la fundación Equipo (Equidad y Progreso), con la que realizará recorridos por el país a 
partir de la semana próxima y elaborará el proyecto con el que buscará en su momento la candidatura 
presidencial. 

En breve entrevista, el mandatario capitalino respondió así a declaraciones de Leonardo Valdés Zurita, presidente 
del Instituto Federal Electoral (IFE), quien en una entrevista colectiva en Cocoyoc, municipio de Yautepec, 
Morelos, llamó al jefe de Gobierno a respetar las leyes electorales, que prohíben actos adelantados de campaña. 

El funcionario del IFE afirmó que el anuncio de Ebrard de realizar recorridos por el país puede interpretarse como 
violación a la legislación electoral y hacerse acreedor a una sanción. “Yo diría que en una democracia lo que 
debemos esperar los ciudadanos es que las personas que ocupan cargos públicos y están interesados en competir 
en los procesos electorales tengan oportunidad de hacer sus planteamientos, sus propuestas, siempre respetando 
los extremos de la ley. 

Recordó que en la reforma de 2007 y al Cofipe de 2008 se fijó la prohibición de actos adelantados de campaña, 
incluso actos adelantados a las precampañas. De tal suerte que aquellos que quieran participar en la elección 
presidencial den a conocer sus propuestas, pero en el marco de la ley, para evitar que pudiera haber sanción”. 

Al respecto, Ebrard señaló que es una función que el IFE debe cumplir, aunque aseguró que la fundación no va a 
tener mucho presupuesto, lo que tiene son muchas ideas. Adelantó que el martes próximo tendrá definido el 
primer estado que visitará. 

En tanto, el presidente del PRD-DF, Manuel Oropeza, dijo que la fundación Equipo no estará articulada al partido, 
el cual tendrá que seguir su propia ruta para discutir su plataforma, tanto en lo nacional como en lo local. 

Entrevistado al inaugurar en la Plaza de Tlatelolco un festival cultural por el 42 aniversario del movimiento 
estudiantil de 68, el dirigente perredista afirmó que en lo personal no comparte la visión de socialdemocracia 
planteada por la misma asociación.Muchos ( en el PRD) no somos ni nos asumimos socialdemócratas. No creemos 
en esta visión de la tercera vía, ni del capitalismo con rostro humano, sino en que hay que plantear una alternativa 
distinta a la luz de lo que es nuestra experiencia nacional, nuestros procesos, lo que se viven en América Latina, 
señaló.Aclaró que esto no significa que exista un distanciamiento entre el mandatario capitalino y el partido. 
Asumió que se trata de una iniciativa, digamos personal, del equipo que ha trabajado con Ebrard desde lo que fue 
el Partido de Centro Democrático (PCD) y habrá personas o expresiones dentro del sol azteca que crean que la 
socialdemocracia puede ser la alternativa para 2012. En todo caso esta iniciativa tendría que alimentar el debate 
para actualizar una visión de izquierda a escala nacional y local, apuntó. 
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El proceso a Espino no es intento de ley mordaza: líderes de AN 
GEORGINA SALDIERNA Y MARIANA CHÁVEZ, REPORTERA Y CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 7 

Dirigentes del PAN rechazaron que el proceso de expulsión iniciado contra Manuel Espino signifique un intento 
por imponer la ley mordaza en el blanquiazul, como acusó el político duranguense, al puntualizar que este caso se 
encuentra en manos de la Comisión de Orden del partido en Sonora y que será esa instancia la que decida sobre la 
eventual salida del ex presidente panista. 

Obdulio Ávila, presidente del comité directivo del PAN en el Distrito Federal, dijo que en su partido nadie impone 
mordaza a nadie y rechazó que detrás de la decisión de iniciar el procedimiento de salida, haya una fobia del jefe 
del Ejecutivo federal. No veo nada personal en el asunto, subrayó. 

Como miembro del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN, Ávila dijo conocer los argumentos planteados en 
este caso, y en ningún momento aseguró que haya habido criterios subjetivos o indicios que puedan crear certeza 
sobre una conducta irregular. 

Destacó que el expediente contra Espino está bien fundamentado, pero corresponde a los órganos internos del 
blanquiazul determinar lo conducente. Ellos tendrán que decidir y él deberá defenderse. 

El coordinador de los senadores del PAN, José González Morfín, resaltó que la Comisión de Orden de Sonora 
llevará a cabo las actuaciones pertinentes y puede o no darle la razón al CEN, el cual inició el proceso contra el ex 
líder. 

Los dos dirigentes fueron entrevistados en el marco del 21 aniversario luctuoso del ex candidato presidencial 
Manuel J. Clouthier, donde su hijo, el diputado Manuel Clouthier Carrillo, dijo que si su padre se pusiera hoy un 
tapabocas, como lo hizo en el proceso electoral de 1988, éste diría que hable el PAN; que hablen los panistas. 

Por su parte, el diputado federal Francisco Ramírez Acuña pidió a Espino que asuma la responsabilidad de sus 
acciones tras la notificación del proceso de expulsión que existe en su contra por emitir muchas declaraciones en 
medios de comunicación contra del blanquiazul y del presidente Calderón que prohíbe el reglamento interno del 
partido. 
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En BCS, el CPE elegirá candidatos perredistas 
RAYMUNDO LEÓN, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 29 

La Paz, BCS. Los candidatos del PRD al gobierno, cinco alcaldías y 16 diputaciones locales, con miras a los 
comicios de febrero próximo, serán elegidos por el Consejo Político Estatal (CPE) el 16 de octubre, informó Adrián 
Chávez, dirigente estatal de este instituto político. La comisión nacional del sol azteca –que suspendió la consulta 
ciudadana del domingo, para la elección de los abanderados– acordó con los precandidatos a la gubernatura Rosa 
Delia Cota, Marcos Covarrubias, Luis Armando Díaz y René Núñez, por cuestiones técnicas, la realización de un 
Consejo Electivo para definir las postulaciones. 

 

Revela que la cúpula perredista ya pactó con Calderón alianza electoral para el Edomex 

Descarta AMLO ruptura con Ebrard: será candidato el mejor 
posicionado, insiste 
RENÉ RAMÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 7 

Ayapango, Méx., 1º de octubre. Andrés Manuel López Obrador aclaró que no hay ruptura con Marcelo Ebrard 
Casaubon, luego de que este jueves se anunció la creación de la fundación Equidad y Progreso, con la cual el jefe 
de Gobierno del Distrito Federal recorrerá el país para difundir su proyecto de izquierda. El ex candidato 
presidencial sostuvo que en la izquierda puede haber incluso dos proyectos de cara a la elección de 2012, pero al 
final sólo habrá un contendiente y éste será el que esté mejor posicionado. El abanderado de la izquierda será 
elegido por las bases y no por la cúpula de los partidos, dijo. 

Al continuar su gira por cinco municipios rurales que conforman la región Izta-Popo, el ex jefe de gobierno 
capitalino fue cuestionado sobre la fundación que preside su ex colaborador René Cervera. Contrario a lo que se 
dijo, de que fue invitado al acto celebrado la noche del jueves, aclaró que él se enteró por la prensa y opinó que 
está muy bien y es buena la iniciativa. Lo que sí dejó en claro es que no participará en la fundación Equidad y 
Progreso, porque él presentó su proyecto alternativo de nación en julio pasado. 

–René Cervera, el presidente de la fundación, aclaró en una entrevista de radio que usted también podría ser 
apoyado por ellos, que apoyará al mejor posesionado. ¿Está de acuerdo? 

–Claro, así va a ser. 
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–Pero, entonces, se habla de dos proyectos, el suyo y el que está poniendo a consideración Marcelo Ebrard. ¿Es un 
proyecto de izquierda? 

–Está bien, pero no hay ningún problema de eso. 

–¿Hay coincidencias? 

–Claro que hay coincidencias. 

–¿De proyectos? 

–Yo creo que sí, el nuestro ya se dio a conocer el 25 de julio, habrá una consulta nacional. Ya se hizo la 
convocatoria y ya está en marcha, pero si surgen otros proyectos no hay ningún inconveniente. Qué bueno que se 
elaboren proyectos, porque si algo ha sucedido en este tiempo es que no ha habido proyecto. 

Argumentó que ni en los gobiernos panistas ni en los priístas, desde la época de Carlos Salinas de Gortari, ha 
existido un proyecto de nación. 

Todo se ha llevado a cabo a partir de recomendaciones, de recetas de los organismos financieros internacionales, 
no hay un proyecto de nación. Entonces qué bueno que está el proyecto nuestro, pero además hay otros y todo lo 
que sea elaborar proyectos es bienvenido. 

Dirigentes del PRD firmaron pacto con Calderón 

López Obrador inició su gira la tarde de hoy y recorrió Ayapango, Juchitepec, Tenango del Aire, Temamatla y 
Cocotitlán. Con ellos ya suma 25 de los 125 municipios del estado de México en una gira que concluirá en 
noviembre. 

Ante decenas de seguidores que se concentraron en las plazas públicas, el presidente legítimo criticó a la dirigencia 
del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el estado de México porque pretende imponer a la militancia 
una alianza con el Partido Acción Nacional (PAN). 

Reveló que tiene información de que los dirigentes del sol azteca allá arriba ya firmaron un acuerdo con Felipe 
Calderón. Este asunto del estado de México lo trataron los dirigentes del PRD con Calderón, dijo, y advirtió que si 
la dirigencia del PRD no rectifica, si no cambia su actitud y pacta la alianza con el PAN vamos a pintar nuestra 
raya. 

En la elección por la gubernatura, agregó, vamos a ver qué partido de los que no participen en esa alianza con el 
PAN pone al servicio del movimiento su registro para que la candidata o el candidato que surja del proyecto pueda 
registrarse y que podamos apoyar esa candidatura. 

En Juchitepec calificó de inepto a Calderón, de quien dijo no sirve ni para Ministerio Público. A César Nava, 
dirigente nacional del PAN, lo criticó por la adquisición de un departamento en 15 millones de pesos. ¡Son unos 
corruptos!, finalizó. 
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Designan a subsecretario para AL 
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 14 

El presidente Felipe Calderón designó al embajador Rubén Alberto Beltrán Guerrero subsecretario para América 
Latina y el Caribe, en sustitución de Salvador Beltrán del Río Madrid, informó la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). En un comunicado, la dependencia reconoció y agradeció la dedicación y el compromiso de 
Beltrán del Río en el desempeño de su responsabilidad al frente de esa subsecretaría y aseguró que en su gestión 
se avanzó en el diálogo político con países de la región. La salida de Beltrán del Río se da entre versiones de que 
deja el cargo por la masacre de 72 migrantes en Tamaulipas y no dar atención suficiente a los gobiernos 
involucrados. 

 

Responsabiliza al gobierno de perseguir a críticos de la ganga que beneficiará a Televisa 

Inmoral y trágico el rol de Molinar en la licitación 21, acusa 
Corral 

Censura el legislador panista el cabildeo del secretario para la condonación fiscal al consorcio 

ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 5 

La escasez de argumentos de fondo de la mayoría de diputados federales para cuestionar la política de 
telecomunicaciones e inversión en infraestructura básica del gobierno federal, dio pie al secretario de 
Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, para ceñirse a un guión escrito en tarjetas y evadir a su 
modo las interrogantes formuladas por decenas de legisladores. 

El funcionario se presentó en la Cámara de Diputados a comparecer ante las comisiones unidas de 
Comunicaciones y Transportes. Histriónico y aparentemente estructurado en su discurso y respuestas, el 
funcionario se descompuso cuando Javier Corral Jurado (PAN), presidente de la Comisión de Gobernación, habló 
de su participación abierta y evidente en la inmoral y trágica entrega del espectro radioeléctrico a Televisa y Nextel 
(ésta propiedad de la televisora). 

La andanada 

Con dureza, el legislador acusó al gobierno federal de lanzar una persecución –dentro de la misma administración 
federal– contra quienes se atrevieran a disentir con la ganga que beneficiará a la televisora: 
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“Estoy en desacuerdo con quienes de manera ilegal e inconstitucional cohesionan la explotación del espectro 
radioeléctrico, en un intercambio inmoral de bienes del dominio de la nación por estrictos favores mediáticos y 
políticos y eso, secretario Molinar, también es una tragedia de la que usted sí es responsable.Su actuación personal 
y directa en todo el proceso de la licitación 21 que se planeó, diseñó y se llevó a cabo para beneficiar a Televisa es 
lamentable, desnuda la fragilidad y vulnerabilidad del gobierno frente al poder fáctico de la televisión y la falta de 
visión de Estado de quienes conducen la política de telecomunicaciones reduciéndola a una política electoral. 
Molinar manifestaba seriedad, pero esbozó una mueca de malestar cuando su correligionario refirió el deceso de 
49 niños en la guardería ABC de Hermosillo. Por la polémica de aquella tragedia y por su responsabilidad en ésta 
es quizá usted el miembro del gabinete del presidente Calderón que más arriesga ya innecesariamente la imagen 
de la administración y que más cuesta al prestigio político de Acción Nacional. La licitación 21 es fruto de varias 
omisiones conscientes de su parte, cuando la Cofeco impuso por presiones de Televisa el límite de 80 megahercios 
de espectro acumulado para diseñar las bases de licitación, usted lo dejó pasar, cuando ya estaba en marcha la 
licitación, Cofeco autorizó la fusión entre Nextel y Televisa para que no hubiera competencia entre ellos. Y usted lo 
dejó pasar. 

Corral Jurado consiguió lo que nadie en casi siete horas de comparecencia: llamar la atención total del 
compareciente. El diputado panista consideró que Molinar distorsiona y revuelve cifras y conceptos. Televisa fue 
beneficiada con un precio de referencia de 180 millones de pesos por la licitación 21, mientras Telcel y Telefónica, 
por el mismo número de megahercios, erogarán 28 veces más, es decir, más de 5 mil millones. Nada más eso 
faltaba, que además de los dos años que usted ayudó a conseguirles la condonación fiscal [a Televisa y Nextel], se 
les condonara los 18 años restantes. Ironizó con la cercanía Molinar-De Swaan: De los cinco comisionados que 
integran la Cofetel sólo dos comisionados aprobaron esa licitación: Mony de Swaan y Gonzalo Martínez Pous, en 
términos reales la aprobaron usted y Martínez Pous porque usted es Mony de Swaan y Mony de Swaan es usted. El 
compromiso con Televisa estaba desde el año pasado en que varios legisladores del PRI y usted cabildearon 
personalmente en ambas cámaras del Congreso la condonación fiscal para exentar el pago de derechos por dos 
años a las empresas que resultaran ganadoras del supuesto concurso que se iba a dar. 

Molinar pretendió enmendar el daño que le infligió Corral al comprometerse a participar en un debate abierto con 
legisladores y especialistas en torno a la licitación 21. Y sin venir al caso se refirió a la teología para refutar la ironía 
del señalamiento Molinar-De Swaan. “Tiene usted una extraña teología, su buena retórica sin duda alguna ayuda, 
pero eso de que ‘usted es Mony de Swaan y Mony de Swaan es usted’ lo voy a recordar como uno de los ejercicios 
de teología cívica más interesantes que me ha tocado oír a lo largo de toda mi vida, pero, en fin, la retórica es 
buena.” De parte de Corral no hubo tregua. Replicó a Molinar porque “usted fue el más activo de los condonadores 
fiscales: cabildero directamente el año pasado ante los grupos parlamentarios, no sólo del PAN sino de diversos 
partidos para esa condonación. 

Ahora bien, en relación con el debate, dice que no ha escuchado, porque usted escucha poco; usted más bien 
impone categóricamente muchas veces sus decisiones y ni siquiera a su propio partido escucha. La intervención 
directa del secretario en el proceso de entrega de la licitación 21 a Televisa-Nextel, refirió el diputado, generó que 
al tratar de defender esa decisión se han cometido verdaderas injusticias, debo aquí con toda claridad denunciarlo. 
Es tal el desaseo que se han generado persecuciones al interior del gobierno a quienes no están de acuerdo con la 
licitación o tienen relación con quienes la impugnan, como en los peores tiempos del PRI. La licitación 21 no 
favorece, como se dice, la competencia, refuerza, por el contrario, el de la concentración de espectro en manos de 
Televisa. La comparecencia se tornó ríspida sobre todo cuando se colocaron 49 cruces con las fotos de los niños 
muertos en la guardería ABC, y en el momento en que Mario di Costanzo acusó a Molinar de sicario, y el 
funcionario reviró al petista con usted es un barbaján que desprestigia el quehacer de este órgano legislativo. 
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Hay testigos que le imputan delitos al diputado federal, aduce 

Presenta PGR solicitud para desaforar a Godoy Toscano 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 8 

La Procuraduría General de la República (PGR) presentó la solicitud de desafuero contra Julio César Godoy 
Toscano, a fin de que la Cámara de Diputados le retire la protección constitucional y el Ministerio Público Federal 
pueda proceder penalmente en su contra como presunto responsable de delincuencia organizada e ílicitos contra 
la salud. 

En tanto, la Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO) señaló que 
posee grabaciones y testigos que le imputan delitos al hoy diputado federal. 

El Ministerio Público Federal informó en un comunicado que “presentó hoy ante la Cámara de Diputados la 
solicitud de declaración para proceder penalmente en contra del diputado federal por Michoacán, Godoy Toscano. 

“Lo anterior, con el objeto que ese órgano legislativo, previo análisis jurídico, esté en condiciones de declarar el 
levantamiento de la inmunidad de la que goza el mencionado legislador y, en consecuencia, la autoridad 
competente pueda cumplimentar el mandamiento judicial, consistente en orden de aprehensión librada por el juez 
noveno de distrito en Jalisco. 

“El 23 de septiembre del año en curso, el inculpado rindió protesta ante la mesa directiva del Congreso de la 
Unión, por lo que goza de dicha inmunidad procesal constitucional. 

“Con esta solicitud, la PGR da muestra, una vez más, de su compromiso con la sociedad en la búsqueda de una 
mejor procuración de justicia, asumiendo responsablemente el cumplimiento de las obligaciones que la 
representación social tiene a su cargo, como garante de la legalidad”. 

El pasado 30 de septiembre, el titular de la PGR, Arturo Chávez Chávez, explicó en una conferencia de prensa que 
la detención de varios integrantes del cártel de La Familia obtuvo “nuevos y mayores elementos de prueba, entre 
ellos, las declaraciones de dichos integrantes”, lo que permitió que el juzgado noveno de distrito con sede en 
Jalisco librara el mandamiento judicial contra Godoy. 

Chávez Chávez apuntó que la PGR “va a actuar conforme a las atribuciones que tiene. Entonces, si advierte que 
hay responsabilidad, que se cometió un delito y si es identificado quien puede ser el probable responsable, lo debe 
poner a consideración de la justicia. 

“Si el juez considera que hay elementos suficientes y libra una orden de aprehensión, como es el caso, es 
obligación de la procuraduría tratarlo de llevar a que responda ante la justicia. Para eso tendrá que utilizar 
instrumentos y obligaciones que la ley le da”. 
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Organiza la SCJN foro internacional sobre esta temática 

Erradicar misoginia y sexismo, tarea pendiente de medios de 
información 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 14 

“Los medios de comunicación no son motor de cambio sino una rémora para la transformación de paradigmas de 
equidad entre hombres y mujeres”, por lo que es necesario modificar los esquemas de la prensa en cuanto a 
perspectiva de género para avanzar hacia la erradicación del sexismo y la misoginia, señaló Joana Gallego, 
investigadora de la Universidad de Barcelona, al participar en el primer Foro Internacional Género, Justicia y 
Medios de Comunicación, organizado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 

Criticó la manera en que los medios impresos destacan en titulares los logros de los hombres en sus distintas 
actividades, y a las mujeres no se les reconocen sus esfuerzos, y en lugar de ello les ponen títulos como princesas o 
reinas en alguna rama del conocimiento humano o actividades deportivas, políticas o académicas. 

Joana Gallego resaltó que “los medios de comunicación, tan importantes para los cambios sociales”, en cuestiones 
de género se traducen en obstáculos para avanzar en ese aspecto. 

Patricia Castañeda, del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, hizo un llamado para que los medios “actúen con responsabilidad 
social respecto de las mujeres, y contribuyan a la conciencia ciudadana para poner fin a los usos de imágenes 
sexistas, ya que la información debe terminar con la desigualdad entre hombres y mujeres”. 

En el acto, realizado en la sede alterna de la SCJN que se localiza en el centro de la ciudad de México, Karen Boyle, 
investigadora de la Universidad de Glasgow, Escocia, indicó que es necesario que los medios tomen mayor 
conciencia de la difusión que realizan de imágenes pornográficas, ya que en todo el mundo “cada vez se está 
convirtiendo en algo legítimo su utilización”, a pesar de que existen abusos que no sólo involucran a los actores 
que participan en la filmación de cintas, sino que atentan contra los derechos de otras personas. 
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Se buscará con PAN y PRD en el Congreso un compromiso claro y contundente, señalan 

Acuerdan delegados hacer frente común en defensa del 
presupuesto 

Consensuarán con el gobierno de la ciudad una propuesta sobre los recursos que se asignarán en 2011 

En la Asamblea Legislativa consideran inaceptable el planteamiento del gobierno federal 

ÁNGEL BOLAÑOS Y ROCÍO GONZÁLEZ 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 31 

Los 13 jefes delegacionales del PRD, uno del PAN y representantes de las otras dos demarcaciones panistas 
acordaron con José Ángel Ávila Pérez, secretario de Gobierno del Distrito Federal, consensuar una propuesta 
sobre el presupuesto que se asignará en 2011 a los órganos político-administrativos y mecanismos que les 
permitan ejercer de manera efectiva los recursos sin perder los controles de transparencia y eficacia. Entrevistado 
ayer al concluir la reunión, el titular de Álvaro Obregón, Eduardo Santillán, informó que los 16 jefes delegacionales 
se sumarán a las acciones en defensa del presupuesto de la ciudad y buscarán reunirse con las fracciones 
parlamentarias de PAN y PRD en la Cámara de Diputados con el fin de obtener un compromiso claro y 
contundente por la ciudad. Clara Brugada, delegada de Iztapalapa, recordó que el año próximo comenzarán a 
funcionar los comités ciudadanos y consejos de los pueblos, lo que significará mayor demanda de la población de 
obras y servicios, que ya de por sí es difícil atender ahora ciento por ciento por falta de recursos. 

Consideró que el gobierno de Marcelo Ebrard tiene la oportunidad de dar un jalón histórico al presupuesto para 
las delegaciones y aplicar nuevas fórmulas en su asignación que permitan una distribución equitativa para todas 
las demarcaciones. Con esto, agregó, se avanzaría en una mayor autonomía de los órganos político 
administrativos, como se plantea en la propuesta de reforma política del Distrito Federal que se entregó al Senado. 
En la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), el presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública, Erasto Ensástiga, afirmó que la propuesta del gobierno federal en materia de presupuesto y partidas para 
el Distrito Federal es inaceptable, pues se encuentra apenas arriba de la inflación, cuando la capital requiere un 
mínimo de 14 mil millones de pesos más respecto del ejercicio de este año. Precisó que se plantea, por ejemplo, 
otorgar sólo mil millones de pesos para la línea 12 del Metro, cuando se requieren por lo menos 7 mil millones. 
Recordó que está pendiente el techo de endeudamiento que se pidió por 4 mil millones de pesos, cuya autorización 
dependerá de la mayoría del PRI en la Cámara de Diputados que, advirtió, podría imponer un recorte. 

La presidenta de la Comisión de la Salud y Asistencia Social de la ALDF, Maricela Contreras, afirmó que ante el 
escenario presupuestal que se vislumbra, será un reto lograr resarcir el déficit que enfrenta el sector salud, por lo 
que se realizará un encuentro con autoridades de seis estados circunvecinos al Distrito Federal para proponer 
alguna fórmula que permita aportar recursos y compartir la responsabilidad en la atención de los servicios 
médicos. La diputada del PRD detalló que por lo menos 10 por ciento de los recursos asignados al sector salud en 
la capital, equivalente a 500 millones de pesos anuales, se destinan a la atención de pacientes foráneos, la mayoría 
del estado de México. 
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La medida le permitirá permanecer al frente de la institución 

Se ampara rector de UJED ante reforma legislativa en Durango 

Fue detenido y llevado a los separos, acusado de usurpar funciones 

SAÚL MALDONADO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 2 de octubre de 2010, p. 30 

Durango, Dgo., 1º de octubre. El rector de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED), Salvador 
Rodríguez Lugo, y el secretario Vicente Reyes Espino, fueron detenidos por elementos de la Agencia Estatal de 
Investigación, a pesar de que 40 minutos antes un juez federal les concedió la suspensión provisional por el 
amparo promovido contra el Congreso local, que reformó la ley orgánica de la institución y destituyó a la máxima 
autoridad universitaria. 

Ante los casi 700 integrantes del Consejo Universitario, el cual acordó continuar con la elección de rector, 
Rodríguez Lugo anunció que el juzgado segundo de distrito había concedido la suspensión provisional por lo que 
le regresaban el cargo de rector y se daba marcha atrás, provisionalmente, a la reforma realizada por el Congreso 
local el miércoles 29 de septiembre. 

Rodríguez Lugo aclaró que se trataba de una suspensión provisional mientras la juez Emma Gaspar Santana 
analizaba el caso, sin embargo, él asumía de nuevo la rectoría que el Congreso le quitó y le entregó a Patricia 
Herrera. 

Poco antes de las 19 horas, cuando frente a la facultad de Medicina el rector viajaba acompañado de Vicente Reyes 
Espino, secretario General de la UJED, y del chofer Carlos Romero, fueron detenidos por los agentes y, sin 
mostrarles orden de aprehensión, los trasladaron a los separos de la Procuraduría General de Justicia del estado 
(PGJE). Joel Ávila Ontiveros, vocero de la UJED, comentó que la comunidad universitaria se siente agraviada por 
el atentado contra la máxima figura universitaria, por lo que, vía telefónica e Internet, se procedió a darles aviso a 
todos los maestros para que se concentraran en la explanada de la PGJE. 

Claudia Rodríguez, hija del rector, responsabilizó a las autoridades judiciales de lo que le pudiera pasar a su padre, 
a quien hace un año se le practicó una cirugía a corazón abierto. “No me permiten entrar a verlo, no dejan que 
nadie ingrese”, expresó preocupada por su estado de salud. A las 20:30 horas, Rodríguez Lugo y Reyes Espino 
fueron liberados, no así el chofer, quien “está golpeado”, señalaban algunos, mientras las autoridades anunciaban 
que tramitarán su salida. 

Rodríguez Lugo explicó que la detención fue por una supuesta usurpación de funciones, pero al mostrar la 
documentación emitida por el juzgado segundo de distrito tuvieron dejarlos salir. Aclaró que no puede acudir a 
tomar posesión del edificio central de la UJED y la oficina del rector porque el juzgado segundo de distrito tendrá 
que notificar a Patricia Herrera que no es rectora. Por lo pronto, las elecciones serán el 8 de octubre y Rubén 
Calderón Luján, rector con licencia y quien busca relegirse, sí podrá participar en la contienda. 
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Desfiladero 

¿Se prohíbe que AMLO sea candidato en 2010? 

JAIME AVILÉS 

Si en México existiera un verdadero gobierno, Gastón Azcárraga estaría preso, acusado de estafarle mil 500 
millones de pesos a Banorte, mil millones al Banco Nacional de Comercio Exterior y 20 por ciento de sus salarios 
de cuatro años a los pilotos de Mexicana de Aviación, que era la principal aerolínea de nuestro país hasta que 
Vicente Fox se la regaló en 2005 para que la saqueara, la llevara a la quiebra y la dejara en los huesos. 

Si en México hubiera instituciones que protegieran los intereses de los ciudadanos, también estaría en la cárcel el 
secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, cuyo hermano, Javier, fue miembro del 
consejo de administración de Mexicana y cómplice de Azcárraga. 

Si en México quedara en pie un vestigio del estado de derecho, los ex titulares de Comunicaciones y Transportes, 
Pedro Cerisola y Luis Téllez también estarían sujetos a proceso, como sospechosos de asociación delictiva con 
Gastón Azcárraga, ya que éste inició el desmantelamiento de la aerolínea durante las gestiones de ambos 
funcionarios. 

Pero el aparato judicial está en manos del hampa y Azcárraga disfruta de su impunidad, mientras los pilotos, con 
más de 30 años de antigüedad laboral en promedio se encuentran en completo desamparo, y 8 mil empleados, 
entre sobrecargos, mecánicos y personal de tierra, perdieron su trabajo y sus ahorros, y decenas de miles de 
personas más que prestaban servicios a la industria turística en los puntos de las rutas de Mexicana, se quedaron 
sin visitantes y deberán cerrar sus negocios. 

¿Quién va a salir en defensa de este conglomerado de víctimas? Nadie. El timonel y los navegantes de ese barco en 
pleno naufragio que llaman gobierno federal sólo piensan en conservar el poder a toda costa después de julio de 
2012 y el pavor que sienten frente a la posibilidad de perderlo explica sus desesperadas acciones de esta semana 
pródiga en medidas y propuestas absurdas. 

El plan de la mafia que nos oprime quedó claro en estos días y se puede resumir en tres puntos. Uno: el 
presupuesto de egresos de 2011 privilegiará las alianzas de Felipe Calderón con los actores políticos que lo ayuden 
a llevar a cabo un nuevo fraude electoral. Ejemplo, la SEP recortará 2 por ciento los gastos de educación básica, 20 
por ciento los de cultura, 13 por ciento los de bachilleres y uno por ciento los de las universidades estatales, pero 
aumentará en 900 millones de pesos el subsidio que le otorga anualmente al sindicato nacional de maestros 
regenteado por Elba Esther Gordillo. 
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Dos: a pesar de todos los recursos que Tv Azteca interponga en su contra –y que han sido considerados válidos por 
diversos juzgados del país—, el gobierno le obsequiará 30 por ciento del espectro radioeléctrico a Televisa a 
cambio de 180 millones de pesos y apoyo total en 2012, mientras a la televisora del Ajusco, por cederle otra 
porción similar de ese mismo espectro, le exige la suma de 5 mil millones de pesos. 

Tres: dado que tiene amplias posibilidades de alzarse con la victoria en 2012, Andrés Manuel López Obrador no 
podrá ser candidato presidencial bajo ningún concepto. Así lo proclamó entre líneas la sentencia del tribunal 
federal electoral, que obligó al IFE a retirar los mensajes que el Partido del Trabajo transmite en radio y televisión 
y que tienen por protagonista al máximo dirigente opositor del país, en los cuales éste explica los 10 puntos 
básicos de su programa político. 

La ridícula, aberrante e injustificable decisión adoptada por los magistrados que preside María del Carmen Alanís, 
arguye que los mensajes de López Obrador le restan equidad al proceso electoral, cuando no hay ningún proceso 
comicial en curso y el tabasqueño no está llamando a votar por nadie. La moraleja es obvia: Peña Nieto puede 
cacarear en todos los canales las 24 horas del día, pero la mafia no permitirá que vuelva a figurar en las boletas el 
hombre al que más temen. En consecuencia, las redes ciudadanas deberán prepararse para combatir, una vez más, 
esta evidente redición de la maniobra que Vicente Fox intentó en 2004 con el desafuero. 

Además, la del tribunal electoral no es una medida aislada. Pocos días antes que Maca y sus secuaces la dieran a 
conocer, en la ciudad de México, el gobierno panista de la delegación Benito Juárez anunció que a partir del 
próximo sábado grupos de ciudadanos interesados en practicar tai-chi y otras actividades recreativas ocuparán los 
espacios públicos que desde hace cuatro años, semana a semana, utilizan en parques y plazas cuatro círculos de 
reflexión que apoyan a López Obrador. 

Estos grupos de estudio se llaman Buzón Ciudadano, San Simón Ticumac, Camellón por la IV República y La 
Moderna. Sus dirigentes convocan a todos los círculos obradoristas que puedan asistir, a la reunión que celebrarán 
el sábado 16 de octubre, a las 12 horas, en el parque de la colonia Postal, para rechazar la intentona de 
discriminación panista y preparar movilizaciones conjuntas. 

¿Una televisión para Slim? 

Hasta no ver no creer, pero los senadores han alcanzado al parecer un acuerdo para reformar la Ley Federal de 
Radio y Televisión, que obligaría al Estado a garantizar la existencia, por lo menos, de una red pública de radio 
abierta y otra de televisión, en ambos casos con cobertura nacional. Entre otras cosas, permitiría, por ejemplo, que 
las comunidades urbanas, rurales e indígenas tengan derecho a operar frecuencias radiales usando cualquier tipo 
de tecnología, y se financien con donativos, venta de productos y servicios, patrocinios y comercialización de 5 por 
ciento de su tiempo aire. 
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Todo esto y más lo explicó el pasado miércoles, en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de San 
Luis Potosí, el presidente de la Comisión de Radio, Televisión y Cinematografía del Senado, el perredista Carlos 
Sotelo, durante un foro al que también fue invitado este columnista por parte del Frente Amplio Opositor a la 
Minera San Xavier que sigue destruyendo el municipio de Cerro de San Pedro. 

Sotelo informó en el auditorio Ponciano Arriaga que, de todas las estaciones de televisión que hay en México, 
Televisa controla 80 por ciento y Tv Azteca 13; si los números no mienten, el duopolio domina 93 por ciento de los 
canales existentes y 90 por ciento de la publicidad comercial que éstos exhiben, mientras 14 familias explotan 76 
por ciento de las radiodifusoras y cuatro grandes cadenas aglutinan casi la mitad del total de las emisoras (47.8 
por ciento). 

La reforma, por lo demás, abriría la posibilidad de que Teléfonos de México, que llega a 95 por ciento de los 
hogares del país, tuviera su propia cadena de televisión. Dado el abierto rompimiento de Carlos Slim con el 
usurpador de Los Pinos y ante la guerra sin cuartel que le ha declarado Televisa, cabría suponer que, en caso de 
convertirse en propietario de una cadena televisiva más grande que la de Chapultepec 18 y la del Ajusco juntas, el 
empresario de origen libanés podría darse el lujo de negarle su apoyo al copete de Peña Nieto o al pelele sustituto 
que tenga a bien designar Calderón, pero no adelantemos vísperas. 

El próximo sábado se publicará aquí la dirección de una página en Internet para que se entrelacen las personas 
interesadas en montar una nueva obra de teatro de calle del autor de esta columna. Cada grupo actoral deberá 
estar compuesto al menos por ocho integrantes, con ganas de cantar, y de los cuales uno tendrá que tocar el 
acordeón. La idea es estrenar el espectáculo en las plazas públicas el 20 de noviembre a las seis de la tarde. Si les 
late, escriban desde ya... 

jamastu@gmail.com 

 

Restauración: crisis orgánica 

GUSTAVO GORDILLO/II 

Recurro a los conceptos gramscianos de crisis orgánica –cuando en un periodo de transición se prolonga 
demasiado se presenta el fenómeno de equilibrio estático o equilibrio catastrófico, caracterizado porque las 
fuerzas en lucha se equilibran de una manera tal que la continuación de la lucha no puede menos que conducir a la 
destrucción recíproca– y de revolución pasiva –es el proceso a través del cual la esfera más consolidada del poder 
político y económico recupera una parte de las demandas de los gobernados quitándoles su iniciativa política. La 
crisis orgánica o equilibrio catastrófico es resultado del fracaso de la clase dirigente en alguna causa de 
envergadura para la cual demandó el apoyo de la sociedad y lo obtuvo. 
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Si ha habido a lo largo de la historia de México algún tema que haya captado la imaginación y en ocasiones la 
energía de sus habitantes, sean pueblo, masas o ciudadanos; sean elites económicas, políticas o culturales, ha sido 
el tema de la modernización. El sueño mexicano a diferencia del sueño americano no es sólo una hazaña 
individual, sino individual y comunitaria. De ahí que el anhelo de modernización que se ha aposentado en 
muchos momentos claves en las entrañas de la sociedad busca progreso individual y desarrollo de su comunidad 
sea ésta la familia, el pueblo, el barrio, la banda. Desde el lado de las elites, en cambio, las propuestas de 
modernización han implicado en su implementación un alto grado de exclusión, salvo el caso de la exitosa 
modernización cardenista. 

En México hemos vivido en los últimos 20 años dos modernizaciones fallidas. La primera, una modernización 
esencialmente económica –con múltiples consecuencias políticas– que apelaba originalmente a todos pero que 
terminó excluyendo a la mayoría, incluyendo a aquellos agentes que debieron implementar esa modernización con 
métodos pre-modernos. 

La segunda más desconcertante aún porque fue la modernización política que prometía la primera alternancia 
pacífica en el país. Dicho de otra manera era la promesa de una modernización que convocaba a todos a una 
transformación democrática dado que el acto fundador fueron precisamente unas elecciones libres y limpias. Se 
vislumbró pues, la posibilidad de una modernización impulsada desde abajo en convergencia con las elites. En vez 
de ello el supuesto modernizador era un pre-moderno que terminó capturado por todos los métodos e intereses 
pre-modernos y que en realidad inició la restauración conservadora con las maniobras que condujeron a las 
cuestionadas elecciones de 2006. 

Así, en el lapso de 20 años la sociedad mexicana ha sido agraviada doblemente, y además las elites han terminado 
fuertemente enfrentadas y escindidas. El momento actual de equilibrio catastrófico es producto de esa doble 
derrota de las clases dirigentes. 

La ausencia de una capacidad conductora de las elites debido a las modernizaciones fallidas ha tenido una 
consecuencia perniciosa en el proceso mismo de la llamada transición democrática. La fragmentación social, el 
fortalecimiento de poderes fácticos, la feudalización del federalismo, la desintegración del aparato estatal, el 
desprendimiento territorial de espacios en manos del crimen organizado. Lo que el historiador inglés Timothy 
Garton Ash denominó para los países de la Europa comunista en los ochenta, la otomanización de las sociedades 
es decir, la emancipación a través de la decadencia. Garton Ash explica esto a través de “una analogía no rigurosa 
con el declive del Imperio otomano, como un lento proceso de decadencia en el curso de la cual se observa una 
emancipación no planeada, discontinua y pedazo a pedazo tanto de los estados constitutivos del centro imperial y 
de las sociedades frente a sus estados (The uses of adversity, Vintage Books, 1990). Éste será el tema de mi tercer 
artículo sobre la restauración. 

Por cierto: 2 de octubre no se olvida. 

http://gustavogordillo.blogspot.com/ - http://twitter.com/gusto47 
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De acuerdo con información 
de fuentes cercanas al proceso, la 
determinación se tomó una vez 
que la SCT recibiera, poco antes 
de las 9:00 horas de ayer, la re-
solución del juez 5 de distrito en 
materia civil en el DF, que dejaba 
sin efecto la medida cautelar or-
denada por el juez 29 de lo civil 
en la misma entidad.

De inmediato se convocó a 
los representantes de Nextel-Te-
levisa, quienes recibieron sus títu-
los de concesión de 30 megahertz 
del espectro radioeléctrico.

Las mismas fuentes descar-
taron que la dependencia haya 
incurrido en alguna falta argu-
mentando que los títulos se entre-
garon antes de que una jueza de 
Córdoba, Veracruz, ordenara una 
nueva suspensión provisional.

Más tarde, durante su com-
parecencia ante comisiones en la 
Cámara de Diputados, el Secreta-
rio de Comunicaciones, Juan Mo-
linar Horcasitas, fue criticado por 
la Oposición por el proceso en la  
licitación 21.

Rechazó haber dado instruc-
ciones a su director jurídico, Ge-
rardo Sánchez Henkel, para desa-
catar medidas cautelares para evi-
tar la entrega de la concesión.

Entrevistado por REFOR-
MA, el vicepresidente jurídico de 
Grupo Salinas, Francisco Borrego, 
aseguró que la entrega realizada 
debió hacerse con apego a la ley 

“y no a escondidas y burlándose 
del Poder Judicial Federal, así co-
mo del Poder Legislativo”.

“Cuando se tiene algo impor-
tante, debe hacerse con bombo y 
platillo, no a escondidas ni apro-
vechando espacios grises ni in-
terpretaciones legaloides. Cuan-
do se hace así, estás haciendo al-
go mal o indebido.

“Afortunadamente, esto no 
es definitivo. Han sido tantas 
las ilegalidades que hay espacio 
para los recursos, y aquí las res-
ponsabilidades no prescriben 
para los funcionarios públicos 

y no se agotarán al terminar el 
sexenio”, advirtió Borrego.

Sábado

2 de Octubre
del 2010
México, D.F.

$ 12.00

116 páginas, 
8 secciones

Año 17
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Entregan ‘ganga’
Así lo dijo
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Castigarán 
a rebeldes
El Gobierno ecuatoriano 
inició una limpia 
policiaca tras la 
sublevación de agentes 
contra el Presidente.
PágiNA 16

La evolución 
de los tenis
Conoce las innovaciones 
que han modificado 
el calzado deportivo 
en las últimas décadas.
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Pide PGR
desafuero

dDa la SCT títulos

a Televisa-Nextel 

mientras en San Lázaro

Molinar comparecía

Rafael Aceves

La Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes (SCT) concre-
tó ayer la entrega de los títulos 
de concesión de la llamada lici-
tación 21 a Nextel-Televisa, com-
pañías que dieron un primer pago 
de 180.3 millones de pesos.

En medio de una disputa jurí-
dica encabezada por Grupo Sali-
nas, que ha interpuesto casi 69 re-
cursos en contra de la licitación, el 
Gobierno federal otorgó los cua-
tro títulos correspondientes a la 
compañía NII Holding, que re-
presenta al consorcio ganador.

Ensaya De Niro naturalidad
Juan Carlos García 
Enviado

TORONTO.- A lo largo de ca-
si 50 años de carrera cinema-
tográfica, Robert de Niro ha fil-
mado alrededor de 80 películas 
y ganado dos Óscares, pero su 
prestigio como uno de los más 
grandes actores de Hollywood 
se lo debe a la práctica.

En entrevista con REFOR-
MA en el marco de la promo-
ción de la cinta “Stone”, el ac-
tor de 67 años comenta que, en 
cada proyecto, ensaya todas sus 
escenas y diálogos para meter-
se a la piel de su personaje.

“Ensayar es parte funda-

mental de mi vida actoral. En-
sayo todo, desde una escena 
simple, corta o larga. Si parece 
tediosa, rápida, sencilla o fácil, 
la percibo de la misma manera 
que una compleja.

“La mejor forma de 
construir un personaje es 
retroalimentar, preguntar, 
indagar”, comenta.

De Niro no tiene 
empacho en señalar 
que respeta a cole-
gas como Al Paci-
no y Dustin Hoff-  
man, quienes 
son menos  
meticulosos.

Gente! 1

d Requiere que inicien
a Julio César Godoy
juicio de procedencia
para poder apresarlo

Rolando Herrera

La Procuraduría General de la Re-
pública (PGR) presentó ayer ante 
la Cámara de Diputados una soli-
citud de desafuero del legislador 
perredista Julio César Godoy Tos-
cano, sobre quien existe una or-
den de aprehensión por presun-
tos vínculos con el crimen organi-
zado, informó la dependencia.

El Ministerio Público adscri-
to a la Subprocuraduría de Inves-
tigación Especializada en Delin-
cuencia Organizada (SIEDO) fue 
quien entregó la solicitud de de-
claración de procedencia a fin de 
que se le pueda quitar el fuero del 
que actualmente goza el medio 
hermano del Gobernador de Mi-
choacán y así pueda ser aprehen-
dido y llevado ante un juez.

Godoy Toscano fue señala-
do, desde mayo de 2009, por la 
Procuraduría junto con otros 32 
servidores y ex servidores públi-
cos de Michoacán por dar protec-
ción a “La Familia”. Sin embar-
go, el ahora diputado no ha sido 
procesado debido a que se man-
tuvo prófugo de la justicia, y el 
23 de septiembre, tras conseguir 
que un juez de distrito le resti-
tuyera sus derechos políticos, lo-
gró rendir protesta como diputa-
do federal.

Ésta es la tercera acción le-
gal que la PGR efectúa esta sema-
na en el caso de Godoy Toscano. 
Primero interpuso un recurso de 
revisión ante la determinación del 
juez Efraín Cázares de otorgar-
le una suspensión definitiva para 
que preservara sus prerrogativas 
políticas, y después presentó una 
queja ante el Consejo de la Judi-
catura contra el juzgador al consi-
derar que se excedió al dictar con-
ceder esa resolución.

Una vez recibida la petición 
de desafuero, la Cámara deberá 
integrar una sección instructo-
ra –cuyos cuatro miembros sa-
len de la comisión jurisdiccional–, 
que se encargará, en 60 días há-
biles, de recabar pruebas, llamar 
a los involucrados y elaborar un 
dictamen sobre si procede o no 
el desafuero.

Tequila para el Góber

Después, el pleno de la 
Cámara se erige en jurado de 
procedencia para votar el dic-
tamen por mayoría simple, es 
decir, la mitad más uno de los 
presentes, y decidir si “ha lugar 
a proceder penalmente” contra 
el inculpado.

Ayer, en una entrevista radio-
fónica, Godoy Toscano dijo que el 
proceso de desafuero forma par-
te de un ataque electoral porque 
coincide con las versiones de que 
detrás de este asunto está Lui-
sa María Calderón, hermana del 
Presidente, quien ha externado su 
intención de competir por la Gu-
bernatura de Michoacán.

Ayer, en una entrevista radio-
fónica, Godoy Toscano dijo que el 

d El perredista Julio César Godoy rindió protesta como diputado federal 
el jueves 23 de septiembre en la Cámara de Diputados.

Sufre NL
granadazos
en juzgados
REFORMA / Staff

MONTERREY.- Los ataques con 
explosivos en esta ciudad escala-
ron anoche al ser atacada la se-
de del Poder Judicial de la Fede-
ración en Nuevo León, donde se 
encuentran 10 juzgados.

Además, horas después, es-
tallaron artefactos en el penal del 
Topo Chico y cerca del Consula-
do de Estados Unidos sin que se 
reportaran personas heridas.

En el primer ataque se lan-
zó una granada alrededor de las 
20:40 horas en el área del esta-
cionamiento del Poder Judicial –
en el Centro de la ciudad–, lo que 
dejó un boquete en el lado orien-
te de la rampa del acceso exclusi-
vo para funcionarios.

El granadazo provocó daños 
por esquirlas en la fachada, la re-
ja y la caseta de vigilancia, donde 
estaba un guardia que resultó he-
rido en la rodilla derecha.

Los 11 jugadores 
del Tri que se habían 
rebelado contra  
la FMF fueron 
convocados para ir 
contra Venezuela.
PágiNAs 1 A 3

ModA!

Por íntimas 
razones
Irina Sheik conquistó  
a Cristiano Ronaldo,  
y los motivos son claros: 
no hay otra modelo que 
luzca mejor en lencería.
PágiNA 1

gENTE CHiQUiTA

Superlunch... 
muy sano
Para que la hora del 
recreo sea divertida y 
nutritiva, prepara con 
tu mamá minipizzas, 
ensaladas y cocteles.
PágiNAs 8 A 10

Estudiantes de la Universidad de Guadalajara le llevaron ayer 
un tequila al Gobernador de Jalisco, Emilio González, luego del 
escándalo que protagonizó la noche del martes en casa de Raúl 
Padilla, donde irrumpió en aparente estado de ebriedad y acusó 
al jefe universitario y al subsecretario de Educación Rodolfo 
Tuirán de “mafiosos”.  eStADOS 12

Julia Carabias, René Delgado (10) 
Jaime Sánchez Susarrey, Javier González Garza (11)

Que vayan a delinquir
a la calle.- Edomex

Claudio Barrera

Al anunciar el despido de 91 ele-
mentos de la Procuraduría Ge-
neral de Justicia del Estado de 
México (PGJEM), el titular de 
esa dependencia, Alfredo Castillo, 
afirmó que prefiere que se vayan 
a la calle a delinquir a que deni-
gren la imagen de la institución.

En entrevista, refirió que los 
motivos de las bajas, que esperan 
concretar en dos semanas, son 
porque no aprobaron exámenes 
toxicológicos ni de control de 
confianza y por inasistencias.

“De entrada, son 91 elementos 
los que puedan darse de baja, pe-
ro creo que podemos llegar al fi-
nal del camino a unos 300”, dijo.

El funcionario no detalló si 
dichos elementos están en acti-
vo o con licencia ni tampoco de 
qué áreas son.

Por su parte, dirigentes panis-
tas y perredistas mostraron pre-
ocupación por las declaraciones 
de Castillo.

“Está haciendo un daño social 
porque sabe perfectamente que 
son corruptos y se los está dejan-
do a la ciudadanía para que siga 
azotando la ola de violencia”, afir-
mó Víctor Hugo Sondón, secreta-
rio general del PAN estatal.

Luis Sánchez, líder del PRD 
en el Edomex, indicó que no es 
la primera vez que Castillo mues-
tra incapacidad, pues también 
falló en el caso de la niña Pau- 
lette Gebara.

 Nos apena mucho que 
sea a través de un sabadazo 
y de una burla a los procedi-
mientos legales que se otor-
gue una concesión de tal  
importancia”.
Francisco Borrego
Vicepresidente jurídico de Grupo Salinas
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Debaten ley en el IEEM 
Enrique I. Gómez 
 
(2 octubre 2010).- TOLUCA.- El PAN y PRD calificaron de autoritario al Gobernador Enrique Peña, mientras 
que el PRI consideró como "amores perros" las alianzas entre los opositores, al discutirse ayer en el Instituto 
Electoral del Estado de México la llamada "Ley Peña". El representante del PAN, Francisco Gárate, afirmó que el 
Mandatario estatal reveló su política autoritaria. "Esta ley nos enseña su cobre de autoritarismo, de regresión", 
indicó el panista. El perredista Marcos Álvarez, advirtió que será necesario detener el inminente régimen 
autoritario que se avecina. El presidente del IEEM, Jesús Castillo, aseguró que no ve ninguna situación de 
inequidad en la reforma electoral aprobada por el PRI y sus aliados en el Congreso local. 
 
 

Desdeña poniente elección vecinal 
 
Jesús García 
 
(2 octubre 2010).- De las 74 colonias que no tienen planillas registradas para el proceso electoral del 24 de 
octubre, varias corresponden a las zonas poniente y sur, revelaron consejeros del Instituto Electoral del DF. "De 
estas 74 colonias, la mayoría son de estrato social alto", dijo el consejero Néstor Vargas. En la Delegación Miguel 
Hidalgo, destacan colonias como Del Bosque, Lomas Altas, Los Morales, Palmitas, Polanco Reforma y Rincón del 
Bosque. En Álvaro Obregón no tendrán representantes en La Otra Banda y Villa Verdún; mientras que de 
Coyoacán, en la Colonia Jardines del Pedregal ningún vecino se apuntó. 
 
"Se lo podría atribuir a que ellos tienen una propia organización, a lo mejor es no querer participar en este 
modelo", explicó Claudia Zavala, presidenta del IEDF.En contraparte, en los llamados pueblos originarios y 
barrios fue donde más planillas se organizaron para participar en el proceso vecinal, como en Santiago Zapotitlán, 
en Tláhuac. De las 8 mil 869 planillas registradas, en 155 colonias sólo inscribieron una, que prácticamente ganará 
por "default", informaron los consejeros, durante un Foro de REFORMA. 
 
 

Apuran elección vecinal 
 
Admiten que IEDF tuvo poco tiempo para organizar el proceso del 24 de octubre. Advierten 
consejeros que cambios a Ley de Participación acortó los tiempos de difusión 
Jesús García 
 
(2 octubre 2010).- La premura con que se aprobaron las reformas a la Ley de Participación Ciudadana en la 
Asamblea Legislativa del DF, dejó poco tiempo para organizar la elección de Comités Ciudadanos y Consejos de los 
Pueblos, a celebrarse el 24 de octubre. "Los tiempos tan cortos derivan en que la Ley de Participación tiene poco 
tiempo que fue aprobada y eso obligó al Instituto a hacer trabajos de manera muy rápida", explicó el consejero del 
Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), Fernando Díaz. En ello coincidieron Carla Humphrey, Ángel Díaz, 
Gustavo Anzaldo y Néstor Vargas, también consejeros del IEDF, así como la presidenta del mismo Instituto, 
Claudia Zavala en un foro con REFORMA. 
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Los organizadores de la elección vecinal señalaron que algunas de las reglas para armar el proceso no estuvieron 
muy claras, por lo que fue necesario hacer mayores especificaciones, como en los requisitos de inscripción de las 
planillas. "Lo que tuvimos que hacer como Instituto es tener un cuerpo de normas que dieran a la ciudadanía el 
marco con el cual pudieran actuar. En este sentido hemos emitido, por ejemplo, los criterios para integrar 
fórmulas y la normatividad en propaganda", expuso Humphrey. Añadió que hubo poco tiempo para organizar la 
difusión del proceso, sobre todo en su etapa de inscripción de fórmulas, pues algunos ciudadanos que pretendían 
inscribirse se enteraron demasiado tarde del proceso y la fecha límite de inscripción, incluso la etapa de 
promoción de las planillas también es corta. 
 
Uno de los puntos polémicos es la integración de las mil 815 colonias y pueblos en que se dividió al DF, pues no 
coincide con la actual división de mil 671 que ya existe. "Se generó cierta desinformación al ponerle colonia, para 
efectos de la ley, la colonia es una denominación territorial que iba a integrar el Instituto Electoral a partir de 
determinados criterios y que no necesariamente iban a coincidir con los límites que tienen las colonias 
actualmente. "A partir de lo que hemos detectado de este proceso, nuestra labor es hacer una relación de todos los 
detalles que vimos y ponerlos a disposición del legislador para que haga las reformas correspondientes", aseveró 
Anzaldo. 
 
Sin embargo, este ejercicio es una oportunidad para los ciudadanos y para que las propias autoridades vean qué 
aspectos atender más adelante, consideró Ángel Díaz. "Es un primer ejercicio para ver cómo se comporta la 
ciudadanía (...) yo estoy cierto que con esto que vamos a ver se va a mejorar mucho la ley, y lo más importante es 
la participación ciudadana, si el ciudadano no va, nos va a salir carísimo", acotó. 
 
Así lo dijeron 
 
"La maravilla de esto es tratar de recuperar el tema de la vecindad, el Distrito Federal es tan grande que la 
identificación se va perdiendo (...) es revivir la participación ciudadana". 
 
Ángel Díaz. 
 
"Es una alternativa para los ciudadanos, aquellos que no se sienten identificados con una opción política, para que 
tengan posibilidad de incidir en la toma de decisiones (de gobierno)". 
 
Néstor Vargas. 
 
"Los vecinos vamos a elegir a los ciudadanos, a nuestros vecinos que nos van a representar frente a las 
autoridades, vamos a trabajar con ellos para canalizar nuestras necesidades". 
 
Claudia Zavala. 
 
"Esto abona positivamente en la constru-cción de ciudadanía e influye en la democracia participativa de esta 
Ciudad, como ciudadanos tenemos que hacer más por nuestro entorno" 
Carla Humphrey. 
 
"Era un proceso que estaba congelado desde 1999, creo que es importante que se hayan destrabado los obstáculos 
legislativos para que los vecinos eligieran a sus representantes". 
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Gustavo Anzaldo. 
 
"Es una oportunidad para que los ciudadanos opinen sobre cómo se van a aplicar las políticas públicas por parte 
de la autoridad delegacional, instancia que tienen más cercana". 
 
Fernando Díaz. 
 

 
Llaman a ciudadanos a votar 
 
Jesús García 
 
(2 octubre 2010).- El próximo 24 de octubre, los habitantes de mil 741 colonias y pueblos de la Ciudad de 
México tendrán la oportunidad de elegir a sus representantes vecinales ante autoridades delegacionales, una 
oportunidad que no deben desaprovechar los capitalinos. Así lo consideraron consejeros del Instituto Electoral del 
Distrito Federal (IEDF) en un foro organizado por REFORMA, quienes señalaron que el día de la elección se 
instalarán 2 mil 603 mesas receptoras de votación en todas las demarcaciones. "No quiero dejar pasar la 
oportunidad de invitar a todos los ciudadanos, verdaderamente la elección es de nosotros, somos el elemento 
principal de este ejercicio ciudadano", manifestó Claudia Zavala, consejera presidenta del Instituto Electoral del 
DF. 
 
Añadio que aunque son mil 815 las colonias y pueblos contemplados en la división territorial, en 74 no hubo 
registro de planillas, por lo que ahí no se colocarán mesas de votación. "Montaremos mesas receptoras de votación 
en mil 741 colonias y pueblos, y también instalaremos en aquellos donde sólo habrá una fórmula, que son 155", 
añadió la consejera Carla Humphrey. Asimismo, indicó que las mesas receptoras de votos serán instaladas en los 
lugares más conocidos de las colonias y pueblos, como escuelas y plazas públicas, para que los vecinos las ubiquen 
con facilidad. 
 
 
 

Pide unión Encinas 
Guadalupe Irizar 
 
(2 octubre 2010).- Enviada 
  
TENANGO DEL VALLE.- Alejandro Encinas, coordinador parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados, se 
manifestó en contra de una alianza del PRD con el PAN, y recordó que la clave del triunfo de la izquierda en el País 
se ha basado en su unidad, su diferenciación de otros proyectos y su compromiso social. Al tomar la palabra, en el 
mitin que encabezó Andrés Manuel López Obrador, Encinas recordó que Tenango del Valle fue el primer 
municipio que gano la izquierda en 1983. Señaló que en este Municipio fue necesario entrar con la ayuda de la 
fuerza pública al Palacio de Gobierno, ante la resistencia de los priistas. La izquierda, dijo, fue unificándose y 
aglutinando a distintas fuerzas políticas a lo largo de los años. La unidad, dijo Encinas, llevó en el Estado de 
México a que en 2006 se gobernara al 48 por ciento de sus habitantes. 
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"De vista a las elecciones de 2011 (en el Edomex) una condición fundamental para poder ganar las elecciones es la 
unidad del PRD y la unidad de las izquierdas", señaló el ex Jefe de Gobierno del DF. Encinas también recordó que 
la izquierda ha tenido que enfrentar represiones en ese Estado como reacción a sus triunfos, y recordó, en 
concreto los hechos violentos en Tejupilco, y el asesinato de Agustín Linares en 1998, en un crimen que no ha sido 
aclarado todavía. 
 
Insistió en la importancia de no perder la memoria y de recordar las condiciones históricas que han logrado que la 
izquierda triunfe en diferentes momentos recientes. "Por eso no perdamos la memoria, ni la claridad de los 
objetivos: unidad, proyecto claro y diferenciado, compromiso social, eso es lo que nos permitió ganar la Ciudad de 
México, nos permitió ganar con la Presidencia en 2006, y nos va a permitir que ese movimiento que hoy encabeza 
Andrés Manuel sea gobierno de la República en el año 2012", agregó. 
 

 
Pide Corral castigar, vía penal, a Molinar 
 
Defiende funcionario licitación 21. Critica oposición beneficio a consorcio Nextel-Televisa; 
advierte PRI chantajes 
 
Carole Simonnet y Armando Estrop 
 
(2 octubre 2010).- El diputado del PAN, Javier Corral, planteó que la Cámara de Diputados emprenda acciones 
legales contra el Secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, por irregularidades en el 
otorgamiento de concesiones al consorcio Nextel-Televisa para explotar frecuencias del espectro radioeléctrico en 
telefonía móvil de última generación, conocida como licitación 21. Corral Jurado hizo la petición de frente al 
funcionario, quien compareció ante diputados con motivo de la glosa del Cuarto Informe de Gobierno. "Su 
actuación personal y directa en todo el proceso de la licitación 21, que se planeó, diseñó y se llevó a cabo para 
beneficiar a Televisa, es lamentable, proceso absurdo que desnuda la fragilidad y vulnerabilidad del Gobierno 
frente al poder fáctico de la televisión", le reclamó Corral al funcionario. 
 
El legislador hizo llegar a los diputados que integran las comisiones unidas de Comunicaciones y Transportes un 
documento con las posibles vías de carácter legal que fincan responsabilidades administrativas, políticas y penales 
a los responsables de la licitación y particularmente a Molinar. "Plantea una serie de medidas de carácter legal 
que, como comisión y luego como Cámara de Diputados, considero que estamos obligados a emprender", explicó 
Corral. En su comparecencia, que duró más de seis horas, Molinar recibió de diputados de todas las fracciones 
severos cuestionamientos por el otorgamiento de concesiones a Nextel-Televisa. 
 
Legisladores de PRD, PT, PVEM y Nueva Alianza cuestionaron que se entreguen las concesiones por sólo 180 
millones de pesos cuando otros competidores como Telcel y Telefónica tuvieron que desembolsar 5 mil 63 
millones de pesos por el mismo número de megahertz. Incluso el PRI, que el año pasado votó junto con el PAN a 
favor de que se condone por dos años el pago de derechos a quienes obtendrían las concesiones, formuló 
señalamientos. 
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"Es muy extraño que un connotado diputado (Corral), hable aquí de un posicionamiento y usted de otro, o aclaran 
las cosas o pudiera suponer que también han metido a Televisa a un juego de presiones y de chantajes para otros 
fines e intereses", señaló el priista Heliodoro Díaz. Ante las críticas, Molinar ironizó sobre la buena "retórica" de 
Corral y afirmó que no hay inequidad porque Nextel-Televisa pagará derechos además del enganche de 180 
millones de pesos. "Se van a pagar 180 millones de pesos de guante, 18 mil millones de pesos de derechos y 
además se comprometerán 18 mil 500 millones de pesos en inversiones", expuso. 
 
Molinar descartó que haya instruído a su director Jurídico, Gerardo Sánchez Henkel, para desacatar medidas 
cautelares que establecieron jueces federales para evitar la entrega del espectro. "Los argumentos se harán en los 
tribunales y se defenderá el interés público", aclaró. Aseguró que la licitación fomenta la competencia, pues de 
concretarse Iusacell-Unefon, obtendría 37 por ciento del espectro en estas bandas; Telcel y Telmex 51.9 por ciento, 
Telefónica, 39.11, y Nextel-Televisa, 21.8 por ciento. 
 
Así lo dijo 
 
"Es tal el desaseo, que se han generado persecuciones al interior del Gobierno contra quienes no están de acuerdo 
con la licitación o tienen relación con quienes la impugnan". 
 
Javier Corral 
Diputado federal del PAN 
 
 
 
 

Reclama Secretario por 'insultos' 
Armando Estrop y Carole Simonnet 
 
(2 octubre 2010).- El Secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas explotó durante su 
comparecencia en la Cámara baja en contra del diputado del Partido del Trabajo, Mario Di Costanzo, quien lo 
llamó sicario. El funcionario federal se mantuvo serio y sin responder a los adjetivos de asesino y sicario que el 
legislador le lanzó durante su primera intervención al abordar el caso del incendio en la guardería ABC, pero en su 
segunda participación Di Costanzo insistió con sus calificativos y Molinar estalló. Mirándolo directamente, le 
advirtió que el fuero constitucional no le autoriza ofenderlo. 
 
"Su fuero no le alcanza para portarse como un barbaján, usted tiene la obligación de respetar a cualquier persona, 
como cualquier ser humano exige y debe recibir respeto. Usted es incapaz de darlo, una y otra vez insulta. "Me ha 
insultado a mi y a otros que aquí han participado y que no han recibido de usted el trato correcto que una persona 
decente está obligada a ofrecer", soltó. El Secretario aseguró que por legisladores con ese comportamiento, la 
Cámara de Diputados tiene un mal prestigio entre los ciudadanos. "Recuerde usted que el fuero no le alcanza. Lo 
que debería entender, si realmente tuviera decencia, es que el fuero lo obliga a un comportamiento superior, más 
digno, respetuoso sobre quien no lo tiene. Pero dudo que eso alguna vez usted lo entienda", dijo. 
 
En su derecho de réplica Di Constanzo le respondió que no necesitaba clases de moral y que lo insistía porque 
podía sostener que era un asesino. 
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"Se lo sostengo, es usted un sicario, un sicario. Vea las fotografías que tiene usted atrás", agregó en referencia a las 
cruces e imágenes de los niños que fallecieron en el incendio de la guardería. Al inicio de la comparecencia, Di 
Constanzo fue el primer diputado en participar y desde entonces inició las acusaciones contra Molinar haciéndolo 
responsable de las muertes de los niños de la guardería. "Un sicario es un asesino que cobra sueldo. Usted cobraba 
un sueldo cuando se dio la tragedia del ABC, pero no me voy a meter con esos temas porque dicen que no son del 
informe", ironizó. 
 

 
Quieren modificar ley recién estrenada 
 
Analizan en ALDF regulación de publicidad exterior. Regresa discusión a fin de permitir que se 
coloquen anuncios en muros 
 
Mariel Ibarra 
 
(2 octubre 2010).- Apenas tiene un mes de haber entrado en vigor la Ley de Publicidad Exterior y en la 
Asamblea Legislativa del DF ya hay planes para reformarla. El diputado Víctor Romo, uno de los impulsores de 
esta legislación, adelantó que en el PRD analizan realizar algunos cambios que permitan mejorar la ley. "Como 
legisladores, hemos estado recibiendo a todos los actores y hay quienes han manifestado observaciones sobre la 
ley aprobada, hemos escuchado argumentos y hay posibilidad de que podamos meter algunas reformas que (la) 
mejoren", señaló el diputado perredista. De acuerdo con fuentes del Gobierno local, además de los publicistas, 
funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda empujan cambios a la ley que entró en vigor el 21 de 
agosto, con la cual buscan ordenar y frenar la saturación de anuncios que hay en las calles de la Ciudad. Romo 
confirmó que ya comenzaron a escuchar las distintas visiones de la Administración capitalina y de los ciudadanos. 
 
Aunque señaló que todavía no hay una propuesta concreta de reforma, dijo que un tema que se podría discutir es 
la incorporación de los muros, que en la ley vigente están prohibidos. "Hay una parte en la industria que le 
preocupa el tema de los muros; las organizaciones civiles piden especificar con más detalle las sanciones en temas 
del ecocidio y de las áreas verdes. "También estaríamos revisando el tema de nuevas modalidades de publicidad, 
las azoteas y muros verdes, así como incrementar tecnologías en tapiales", detalló el perredista, quien dijo que 
prevén presentar las reformas en el actual periodo ordinario. Advirtió que no se considera que los espectaculares 
regresen a las azoteas como lo han pedido empresarios del sector. 
 
También descartó que se puedan abrir más vialidades para corredores publicitarios, debido a que esto ya es 
facultad del Consejo de Publicidad Exterior. "El espíritu de la ley sí es que no haya azoteas con espectaculares, 
pero hay otras modalidades y otras tecnologías que estamos abiertos a incorporar", dijo. Desde que se aprobó la 
nueva legislación, diversas empresas dedicadas a la colocación de publicidad en muros la rechazaron, debido a que 
quedaron fuera; mientras que otras también quedaron inconformes con la prohibición de espectaculares en 
azoteas. 
 
A fin de que ambas modalidades se permitan, los empresarios han ofrecido la construcción de muros y azoteas 
verdes, así como hacerse cargo del mantenimiento de paredes, varias cuadras a la redonda de un anuncio. 
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Sobre esto, el diputado del PAN Mauricio Tabe señaló que de abrirse nuevamente la discusión del tema, ellos 
empujarían que se regulara el tema de la publicidad en mobiliario urbano en donde también existe saturación y 
desorden. "Las cosas que nos parecen injustas las vamos a debatir, pero no compraremos paquetes completos a 
favor de la industria, lo que queremos es que haya condiciones de equidad y no que se ataque a una parte de la 
industria y se quiera favorecer a otra, porque detrás de eso vemos un propósito electoral", dijo. 
 
Así lo dijeron 
 
"Estamos abiertos en que la ley sea lo más cercano a lo que necesite la Ciudad, si se debe revisar artículo por 
artículo y hacer un conjunto de reformas, las vamos a realizar. Se podría hacer en este mismo periodo de 
sesiones". 
 
Víctor Hugo Romo, diputado local del PRD. 
"Si se abre la discusión de la ley, vamos a insistir que se mida con la misma vara a los publicistas, porque lo que se 
hizo con esta ley fue sacar a algunos del mercado y el Gobierno intervenir brutalmente en la industria". 
 
Mauricio Tabe,  
diputado local del PAN. 
 
 
 
 
 

Dispersión, causa de la pobreza.- FCH 
Mayolo López 
 
(2 octubre 2010).- Enviado 
 
AMATÁN, Chis.- A una ejidataria que clamaba por caminos para salir de su pueblo, el Presidente Felipe Calderón 
le explicó que la dispersión de los pueblos es la causa de la pobreza en México. Junto con su esposa, Margarita 
Zavala, Calderón había dialogado con deudos de las 16 personas que murieron aquí la noche del martes pasado, a 
causa del desgajamiento de un cerro. Camino al auditorio del pueblo, donde tendría una reunión para evaluar los 
daños que dejó la tormenta tropical Matthew, el Presidente se encontró con María Elena Gómez Gómez, del ejido 
de Guadalupe Victoria. "Estamos como dentro de un tambo: no podemos salir", le ilustró la ejidataria al 
Presidente. "La causa de la pobreza en México es la dispersión. A la hora que viene el reparto -qué bueno que le 
dieron tierra a la gente- pero mandan a la gente, casi casi, a amarrarse a su parcela", planteó Calderón después de 
sugerir el traslado a la cabecera municipal. Otro ejidatario, Jacobo Domínguez Gómez, le hizo notar al Presidente 
que él mismo y mucha gente dependen del ejido mismo. 
 
"Lo que pasa es que somos ejido, y el ejido tiene que estar cultivando sus tierras, y no podemos salirnos a otro 
lado", le explicó Domínguez Gómez, de la comunidad de San Antonio, perteneciente al municipio de Amatán. 
Calderón insistiría en su posición: que la gente salga de las comunidades para que el Gobierno les ayude y les 
ponga casa. El Presidente, su esposa y el Gobernador de Chiapas, Juan Sabines, sembraron cedros en un punto de 
la ladera que sepultó a al menos 15 casas y provocó la muerte de 16 personas. Calderón ofreció empujar la 
reubicación de las familias cuyas casas ocupen zonas de riesgo. 
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Delinea Peña su plataforma ante líderes 
 
Descarta regreso del viejo régimen; pide González Barrera un México mejor 
Ariadna García 
 
(2 octubre 2010).- Tras señalar que la democracia en México no pasa por el regreso del viejo régimen al frente 
del Gobierno, el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, delineó una plataforma política sobre los 
temas "más urgentes" que se requieren atender en el País. Al participar en la comida que la revista Líderes 
Mexicanos ofreció a 300 personalidades del ámbito político, empresarial, cultural, comunicación y deportivo, 
entre otros, el Mandatario mexiquense destacó que el País hoy tiene una cultura política diferente y por ello se 
tiene que reforzar el clima democrático que se vive. 
 
"Se equivocan aquellos que suponen que en el avance de nuestra democracia pasa por el regreso del viejo régimen. 
Hay que tener conciencia clara de que hoy somos otro País, con otra cultura política y donde debemos seguir 
dando espacios y reforzamiento al clima democrático que vive este País", comentó. En el acto al que no acudió el 
Presidente Felipe Calderón por estar de gira en Chiapas, estuvieron presentes los secretarios de Hacienda, Ernesto 
Cordero; Seguridad Pública, Genaro García Luna y Educación Pública, Alonso Lujambio, entre otros. 
 
Ante la ausencia del Jefe del Ejecutivo Federal, el Gobernador del Estado de México se convirtió en el orador 
principal y aprovechó para no leer el texto preparado para la ocasión e improvisar. Peña Nieto destacó la 
necesidad de rediseñar el rumbo del País, superar las diferencias, definir metas transexenales, así como alinear 
esfuerzos de los organismos políticos e instituciones del Estado mexicano. 
 
El Gobernador utilizó el espacio para proponer las metas que a su consideración requiere el País: crecimiento 
económico, reforma al sistema de seguridad social, mejora en la calidad de educación, medio ambiente y mejor 
sistema político. Habló también de la inseguridad como uno de los temas sensibles que debe ser enfrentado por 
todo el Estado mexicano y nadie debe quedarse al margen. 
 
El tema del combate a la inseguridad no es una oferta política ni de partidos, es un tema que requiere la atención 
de todo el Estado mexicano, mencionó. 
 
  
Enfrentar la crisis 
  
El empresario Roberto González Barrera, presidente de los consorcios Gruma y Banorte, destacó que la 
importancia de saber enfrentar una crisis económica y detectar las oportunidades de ésta. "Los problemas de 
México no son únicos, los vemos en muchos países aún en mayor grado que nosotros. Ante las dificultades que 
enfrenta nuestro querido México estoy convencido de que debemos trabajar todos juntos con nuestro Presidente 
para que México sea cada día un mejor País", señaló. 
 
Ante el grupo de los 300 Líderes Mexicanos, González Barrera se puso se ejemplo acerca de cómo en la década de 
los 70 aprovechó, como empresario, las oportunidades que se abrieron fuera de México. "A lo largo de los 61 años 
de empresario me ha tocado también como a ustedes enfrentar una buena cantidad de dificultades: crisis y 
cambios en el entorno del País y del mundo y de ellos hay una lección principal que he aprendido: detrás de cada 
crisis hay una oportunidad, lo importante es saberla encontrar", comentó. 
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Atacan en NL a Poder Judicial 

 
Estalla artefacto en sede de juzgados. Hieren esquirlas a un hombre; reportan daños leves en la 
fachada 
(2 octubre 2010).- REFORMA / Staff 
  
MONTERREY.- Los ataques con artefactos explosivos en Nuevo León se extendieron a objetivos más altos y 
alcanzaron a las instituciones encargadas de la procuración de justicia. Anoche, un grupo de desconocidos lanzó 
una granada de fragmentación contra las instalaciones del Poder Judicial de la Federación, dejando daños leves en 
la fachada y a un vigilante lesionado en la rodilla derecha por las esquirlas del artefacto, en pleno centro de 
Monterrey. 
 
En el edificio, que cuenta con 6 Juzgados de Distrito en Materia Penal, 4 especializados en el área Civil y 
Mercantil, las oficinas de los defensores de oficio, además del área administrativa y donde se manejan casos 
relacionados con delitos federales y hasta de narcotráfico, es común verlo custodiado por elementos del Ejército o 
de la Policía Federal que llevan a los detenidos a sus diligencias. Los hechos fueron reportados a la Cruz Verde de 
Monterrey alrededor de las 20:40 horas de ayer en el estacionamiento para funcionarios, ubicado en la lateral de 
la Avenida Constitución a unos metros de su cruce con Cuauhtémoc. 
 
Según se informó, las actividades terminan regularmente a las 15:00 horas; sin embargo, al momento de la 
explosión había al menos unos 20 empleados de los juzgados que están de turno o que tienen diligencias 
pendientes. La explosión ocurrió a 400 metros de distancia del Consulado de Estados Unidos, que según 
información periodística, fue atacado a balazos y con una granada que no explotó durante la madrugada del 12 de 
octubre del 2008 por un grupo de presuntos sicarios, aparentemente bajo las órdenes de Sigifredo Nájera 
Talamantes, "El Canicón". 
 
La sede de los juzgados federales además se ubican a 550 metros de la sede de la Policía Federal en la calle 
Ocampo y a 700 metros del Palacio Municipal de Monterrey. Los primeros en llegar al lugar para atender el 
reporte de ayer fueron los paramédicos junto con policías estatales y municipales, quienes revisaron el lugar en 
busca de lesionados y entrevistarse con posibles testigos. De acuerdo con algunos peatones que presenciaron la 
explosión, en el lugar sólo se observó un fuerte destelló de luz seguido de una explosión sin que pudieran precisar 
si quienes arrojaron el artefacto explosivo iban en vehículo o a pie. 
 
La explosión dejó un boquete en el lado oriente de la rampa de acceso además de daños por esquirlas en la fachada 
y en la caseta de vigilancia donde se encontraba un vigilante y en el barandal de entrada. El hombre, identificado 
como Benedicto Gaspar Ramírez, de 46 años, sufrió heridas en la rodilla derecha y tuvo que ser trasladado por los 
paramédicos al Hospital de Zona, donde su estado de salud es reportado como estable. Agentes ministeriales que 
llegaron al lugar ya revisan los videos grabados por una de las cámaras de seguridad que se ubican en la entrada 
del estacionamiento para tratar de establecer cómo sucedieron los hechos. 
 
El lugar fue fuertemente resguardado por los elementos del Grupo de Reacción Inmediata, conformado por 
militares, policías federales y estatales, junto con elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones. Para realizar 
la inspección, las autoridades cerraron a la circulación la lateral de Constitución, desde la Avenida Juárez, 
mientras personal de Servicios Periciales recolectaba evidencias. 
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Encara ebrio Emilio a Padilla en su casa 

 
Ve Gobernador afectadas sus aspiraciones rumbo a 2012. Acusa de mafiosos a ex Rector y a 
Tuirán; arremete también contra Ramírez Acuña 
(2 octubre 2010).- REFORMA / Staff 
  
El Gobernador de Jalisco, Emilio González, arremetió contra Raúl Padilla; el subsecretario de Educación, Rodolfo 
Tuirán; el ex Mandatario Francisco Ramírez Acuña, y el Alcalde tapatío, Aristóteles Sandoval, y los acusó de estar 
coludidos en su contra y tratar de afectar sus aspiraciones al 2012. El desplante de González ocurrió la noche del 
pasado martes 28 en víspera de la marcha universitaria en Guadalajara. El Mandatario irrumpió en la casa de Raúl 
Padilla y, en aparente estado de ebriedad, le reclamó al jefe político de la Universidad de Guadalajara (UdeG) de 
ser parte de una mafia que atenta contra el Gobierno jalisciense. 
 
Acusó también a Tuirán de integrar "la mafia", y a Ramírez Acuña -su compañero de partido- y a Aristóteles de 
afectarlo rumbo al 2012. Emilio estuvo durante tres horas en la casa de Padilla y fue "rescatado" por el secretario 
de Gobierno, Fernando Guzmán, quien tardó más de 130 minutos en tratar de parar el desplante. Todo empezó a 
las 10:45 de la noche del martes. Raúl Padilla, el jefe político de la Universidad de Guadalajara, había convocado 
en su casa a una reunión preparatoria de la marcha que realizarían la mañana siguiente en reclamo de subsidio. La 
reunión estaba en sus últimos momentos y acompañaban a Padilla el director del Hospital Civil, Jaime Aguilar; el 
ex diputado federal, Tonatiuh Bravo; la directora de Preparatorias, Ruth Padilla; el secretario general, Alfredo 
Peña, y el vocero de la Universidad, Rogelio Campos, entre otros. 
 
De repente se escucharon golpes en la puerta que subían de intensidad. Padilla se acercó, mientras algunos de sus 
acompañantes acudieron a observar, desde uno de los monitores de la cámara de vigilancia, para percatarse quién 
tocaba. Por el monitor se distinguía la figura del Gobernador de Jalisco, Emilio González. Afuera, el Gobernador 
gritaba: "¡¡Abran cabrones, no se hagan!". Padilla abrió y el Gobernador ingresó al domicilio del ex Rector. Emilio 
hizo chistes y comentarios sobre si Padilla estaba bebido. "Yo no. Tú sí", le replicó el universitario. "Así opero", 
dijo rápido Emilio. "Yo calzo grande y ancho", dijo el Gobernador a risotadas. 
 
Primero fueron bromas y luego reclamos. Emilio pidió beber tequila y se dirigió a un sillón ancho para sentarse. 
Padilla se sentó junto a él. Quien llevó la voz fue el Gobernador, pero en un momento de tensión, el jefe político de 
la UdeG le increpó molesto. Después, hablaron en secreto y a solas. En aparente estado de ebriedad, Emilio 
González le dijo a Padilla: "ustedes son una pinche mafia; tienen gente en todas partes. Ese pinche (Rodolfo) 
Tuirán es parte de la mafia". El Gobernador se refería al subsecretario de Educación Superior, quien ha llevado 
negociaciones con el Gobierno estatal para la liberación de los recursos. Emilio lo ha culpado de retener el dinero 
federal que debe recibir la Universidad. 
 
Brincando de un tema a otro, González ironizó sobre la marcha de los universitarios. "Me voy a divertir mucho, me 
voy a reir mucho. No van a juntar a más de 20 mil", decía. Padilla contestó: "dame un millón de los que nos deben 
por cada mil que vayan a la marcha". El Gobernador espetó: "No te tengo miedo, Raúl". Y luego desafió: "¿quieres 
un amigo? Soy amigo, el mejor amigo, pero si quieres guerra, pues va a haber guerra. Yo le atoro. No sé ser 
enemigo, pero voy a aprender. Atrás de este asunto está golpearme y ayudar al PRI en el 2012". González llegó 
acompañado de dos guardias personales. Uno de ellos, conciente del estado en que se encontraba su jefe, llamó al 
secretario de Gobierno, Fernando Guzmán, para que acudiera a "rescatar" al Mandatario. 
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Guzmán llegó aproximadamente a las 11:30 de la noche. Trató de atemperar ánimos y desvió conversaciones para 
evitar que el Gobernador se comprometiera más con sus comentarios. "Raúl, tú eres un cacique, un mafioso. No 
tienes llenadera. Todo mundo te lame las botas y yo no me voy a hincar, no te las voy a lamer", insistió el 
Gobernador. Luego le dijo que Padilla hacía alianzas con Francisco Ramírez Acuña, diputado panista y ex 
Mandatario jalisciense, y con Aristóteles Sandoval, Alcalde de Guadalajara, para perjudicarlos en sus planes del 
2012. Al final, sobre la 1:45 de la madrugada, González se fue del brazo de Guzmán. Padilla le regaló una botella de 
tequila que primero resistió el Mandatario, pero después la sujetó y pegó a su pecho para despedirse con una 
amplia sonrisa. Luego de abandonar la casa de Padilla, ubicada en la Colonia Vallarta Poniente, Emilio González 
envió mensajes de texto por su teléfono celular a algunos allegados. "Estoy en casa de Raúl Padilla y vine a decirle 
sus verdades". El mensaje despertó a varios de sus allegados que lo recibieron con sorpresa. 
 
 
 

Llevan tequila a panista 
Paulina Martínez 
 
(2 octubre 2010).- GUADALAJARA.- Estudiantes de la Preparatoria 9 de la UdeG dejaron ayer un charrito de 
cerámica y una botella de tequila, marca "Don Etilio", en la puerta de Casa Jalisco. Un grupo de mil personas 
participó en una nueva protesta que salió de Plaza la República, después de las 10:00 horas. Afuera de la 
residencia oficial también se bailó el "Son de la Negra". El director del plantel, Ramón Balpuesta, dejó una copia 
de la Constitución Política de Jalisco, de la Ley de Educación y del decreto con el que se hizo obligatoria la 
educación media superior en la entidad. "Lamento mucho retirarme de Casa Jalisco, yo creía que Casa Jalisco era 
la casa de todos nosotros, y vamos a dejar aquí los presentes", dijo. Tanto Roberto López, secretario del Sindicato 
de Académicos de la UdeG, como César Barba, presidente de los estudiantes, advirtieron que las manifestaciones 
seguirán la próxima semana. 
 
 
 

Golpean a Cancún deudas de 'Greg' 
Sergio Caballero 
(2 octubre 2010).- Corresponsal 
  
CANCÚN.- El Cabildo local reveló ayer que el ex Presidente Municipal, Gregorio Sánchez, actualmente preso por 
presuntos vínculos con la delincuencia organizada, dejó a la entidad una deuda bancaria de 729 millones de pesos. 
El tesorero municipal, Jaime Zetina González, explicó que el ayuntamiento tiene actualmente una deuda total de 
mil 400 millones de pesos. Lo anterior, precisó, significa que 52 por ciento de la deuda fue contraída sólo por el ex 
Presidente Municipal perredista, y el resto durante administraciones anteriores. Ayer, el Cabildo aprobó la 
reestructuración de la deuda para pagar en 20 años. También acordó que se proceda legalmente contra los 
responsables del quebranto financiero. Y es que además de la deuda, el ayuntamiento enfrenta otros pasivos por 
casi 324 millones pesos con proveedores, ex trabajadores e instituciones como el IMSS, reconoció Zetina González. 
Con esta reestructuración, dijo, la comuna recuperaría unos 15 millones de pesos mensuales. El Presidente 
Municipal, Jaime Hernández Zaragoza, señaló que se trata de una medida necesaria para la recuperación 
financiera de la Comuna. El presidente del Comité Directivo Municipal del Partido Acción Nacional, Eduardo 
Martínez Arcila, acusó que el PRD y el PRI pactaron un "Fobaproa municipal". 



 
 SABADO 2 DE OCTUBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
12 

 
"El PRI se la perdona a 'Greg' Sánchez y el PRD a Francisco Alor", dijo. Señaló que antes de la reestructuración, se 
debió de deslindar responsabilidades por la deuda contraída por Gregorio Sánchez, y también por la 
reestructuración que hizo Alor hace 5 años. 
 
 

¡ORÍLLESE A LA GRILLA! 
 
Marco Antonio Flota 
 
(2 octubre 2010).- Cada quién su René 
 
Si René Bejarano es el primer impulsor de la segunda candidatura presidencial de Andrés Manuel López Obrador, 
René Cervera es el principal promotor de la primera candidatura presidencial de Marcelo Ebrard. Pero hay que 
aclarar que Cervera no es "La Ranita René"- personaje de los Muppets-, aunque también se le note bastante verde. 
Ni se debe llamar a Bejarano "La Ratita René", pese a que para ello tenga méritos, pero doña Clara Brugada, 
pejista declarada, sí tiene similitud con la "Cochinita Pibil", otro muppet.  René Bejarano, como sabemos, ya está 
fuera del partido del Sol Azteca, pero eso no importa a Andrés Manuel, que en esas anda. Con la diferencia de que 
AMLO dejará al PRD, mientras que fue el PRD el que dejó a Bejarano. 
 
En el evento inaugural de la Fundación Equidad y Progreso, base de lanzamiento de Ebrard, a René Cervera le 
falló la proyección de un video. En eso le aventaja Bejarano, cuyo video con Carlos Ahumada quedó muy mono y 
fue visto por millones de personas. Sería porque el acto fue en el Museo de la Bola y se hicieron ídems por los 
nervios. De todos modos, no estuvo mal el evento. Le dio lustre el senador Carlos Navarrete, con un brazo en 
cabestrillo, y doña Amalia García, encabritada por las auditorías que le están haciendo en Zacatecas. Manuel 
Camacho y la mitad de la militancia del PRD o sea Chucho Zambrano, pero no Chucho Ortega. 
 
Y, desde luego, la estrella de la fiesta: Marcelo Ebrard, quien no habló. Pero quizá escribió el discurso leído por 
René Cervera, quien dejó claro que Equidad y Progreso formulará el programa de gobierno que la izquierda 
presentará en 2012. Pero el ex Carnal anunció que recorrerá todo el país- "solo durante los fines de semana, para 
que no digan"- promoviendo la candidatura única. Que suponemos, ha de ser la suya, porque al Peje ya se le acabó 
la fuerza de su mano izquierda: se le están saliendo del huacal. 
 
Micro-Obuses 
 
Marcelo es católico, pero hay un santo que no es su devoción: San Doval Íñiguez. 
 
Ahora demandó al cardenal tapatío por llamarle "dictador". Y es que Ebrard acepta que Sandoval objete, pero no 
sin B. 
 
El senador Navarrete ahora va por el DF, ya no por la Presidencia, porque reconoce que el Peje y Marcelo son 
mano. Y él tiene una enyesada. 
 
Contra el tipo que condujo el Metro borracho Iniciaron un proceso para darlo de baja. Pero ya se le bajó y quedó 
libre. 
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Para promover la cultura del reciclaje realizarán el "Pepena Fest". Participará el PRD que pepena y recicla 
militantes de los otros partidos. 
 
Pasión por el Twitter: Marcelo tiene 51 mil seguidores y Martí Batres 7 mil 500 perseguidores: ciudadanos 
decepcionados de su labor. 
 
En marzo lanzará el GDF los taxis eléctricos, pero solo para distancias cortas: por el cable. 
 
Ahorradores: los delegados gastan solo 1 de cada 3 pesos asignados. Y de ese peso solo 30 centavos invierten, el 
resto lo divierten. 
 
Oído en el PRI-DF 
 
-¿Ya salió la convocatoria para renovar la dirigencia local? 
-¡A ver cuándo: esa Paredes no nos oye! 
 
 
 
 

SOBREAVISO / Un muerto distinto 
 
René Delgado 
 
(2 octubre 2010).- De seguro la muerte de Gustavo Sánchez Cervantes se va a olvidar, como otras, en la jungla 
de la impunidad y la indiferencia que, por lo visto, es la selva donde se libra el combate contra el crimen. A fuerza 
de sumar miles, un muerto más no hace la diferencia. Sin embargo, el caso Sánchez Cervantes es distinto: marca el 
punto de inflexión donde del Estado y el crimen mandan a la reserva al frente y los reservistas actúan como 
pueden porque carecen del adiestramiento necesario y no forman parte del servicio activo o profesional de los 
bandos en conflicto. Están en el frente porque la batalla exige continuar la guerra. El trofeo iluminado en la vitrina 
de la gloria es más brilloso que brillante: de quien sobreviva será el imperio de las ruinas. 
 
Con más declaraciones y versiones que con informaciones y conclusiones firmes se pretende hacer la mortaja de 
Gustavo Sánchez Cervantes. Murió y no resta más que enterrarlo, es la divisa para echarle tierra a la pila de 
cadáveres expuesta y eludir, así, el cuestionamiento sobre la impunidad que sepulta sin justicia a infinidad de 
caídos en esta lucha. Impunidad que, aunque se niegue, anima y corona la brutal violencia de estos días. El caso de 
Gustavo Sánchez reviste, sin embargo, un matiz distinto. Su muerte, desde luego, no es más importante que otras 
y es tan lamentable como todas, pero tiene un ingrediente extra: alerta de una doble realidad que provoca 
escalofrío. 
 
La primera realidad apunta un dato novedoso: la condición cívica de Gustavo. Sin desconocer su filiación y 
militancia partidista, no era en sentido estricto un político profesional sino fundamentalmente un ciudadano 
comprometido. 
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Se trataba de un hombre que, por los testimonios recogidos, gozaba de buena fama pública, además de aceptación 
y presencia social. Deportista, tenía un salón de taekwondo y también compromiso cívico-social. Tal parece, no era 
de aquellos que ante la adversidad encogen los hombros y dejan colgados los brazos. Eso se dice, del ciudadano 
muerto. 
 
Si el rigor de la estadística obliga a darle el número 11 de los alcaldes ejecutados durante el año, es preciso no 
ignorar su diferencia. Encabezaba el municipio michoacano de Tancítaro no por una ambición personal de poder 
coronada con su elección. No. Simple y sencillamente -dicho coloquialmente- porque el cabildo en su conjunto 
renunció a aquello que a ningún político le gusta dejar: el poder. Se fueron los hombres del poder político porque, 
vaya paradoja, no pudieron con el poder criminal. 
Tierra aguacatera, desde hace años Tancítaro comenzó a distinguirse también por ser territorio en disputa por el 
crimen que asola a Michoacán y, entonces, el otro poder -el político- perdió espacio y quedó con un muy reducido 
margen de maniobra ante la delincuencia en guerra. 
 
Afiliar el cabildo a un grupo criminal era enemistarse con el grupo desairado y, entonces, al poder renunciaron los 
políticos profesionales: alcalde, síndico y regidores. En diciembre del año pasado, se fueron. Optaron por sacrificar 
el poder político a cambio de salvar la vida física. Así de simple. 
 
En ese marco se integró un Concejo Municipal, de donde emergió como su coordinador Gustavo Sánchez. A 
Morelia fue con el resto del Concejo a rendir protesta y, ahí, en el marco del procedimiento parlamentario, quedo 
bien claro que en Tancítaro no había condiciones para gobernar. Se tomó nota y, según esto, se reforzó la 
guarnición, allá fueron militares, policías federales y estatales. Aun así, Gustavo Sánchez fue ejecutado. 
 
Si el político se fue, si el ciudadano fue ejecutado, ¿qué reserva le queda al Estado para decir que gobierna hasta el 
más remoto rincón de la República? Después del político y el ciudadano, no hay más. ¿Quedan reservas del lado 
del Estado para gobernar ahí? ¿Qué garantías se ofrecerán a quien, pese a lo ocurrido, levante la mano? 
 
La segunda realidad es terrible. Se resume en la forma, en los términos de la ejecución de Gustavo Sánchez. No lo 
balearon ni lo colgaron ni lo asfixiaron ni lo decapitaron. No, lo torturaron y lo lapidaron hasta destrozarle el 
rostro y arrebatarle la vida. A pedradas lo mataron. Ese proceder, quizá, revela un ascenso en el nivel de la 
violencia: en la barbarie, el crimen encuentra regocijado un modo de expresión. 
 
Ese ascenso en el nivel de la violencia, quizá, puede explicarse a partir dos posibilidades. Una, los criminales 
también están echando mano de la reserva. Si los capos -excepción hecha, desde luego, del super audaz Chapo- 
fueron eliminados o aprehendidos, si los operadores, lugartenientes y sicarios profesionales también, los 
encargados del negocio son los reservistas, criminales sin formación, experiencia ni desarrollo, pero no exentos de 
ambición para quedarse con la industria que presienten suya. Se ven como herederos naturales y se adueñan de 
ella a como dé lugar y ése, a como dé lugar, es el ejercicio bárbaro de la violencia. Si esa posibilidad es cierta, la 
violencia se incrementará y será todavía más cruel y cruda. 
 
Dos, anima a la violencia la impunidad con la que los criminales rubrican sus fechorías. Si no hay castigo, lo más 
que puede perder el criminal es la vida y, en esto, su filosofía no es secreta: es mejor vivir poco pero bien, que 
mucho pero mal. Cada muerte sin esclarecer, cada homicidio sin castigar son una condecoración para el criminal. 
 
Si el Estado sólo combate sin castigar al criminal, termina por animar su actuación. La sangre, entonces, da más 
sed. 
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La República atraviesa uno de sus peores momentos. 
 
El gobierno federal exige entender que la lucha contra el crimen es del conjunto del Estado y no la guerra personal 
del Presidente. Insta, así, a involucrarse en ella. Sin embargo, cuando un ciudadano atiende ese llamado y el 
gobierno lo abandona hasta dejarlo y, luego lo agravia, enterrándolo sin castigar a sus asesinos, es muy difícil 
llamar a más reservistas. 
 
Si no se respalda y cuida a los ciudadanos que hacen suya esa lucha y si el combate al crimen no abate la 
impunidad, la reserva terminará por agotarse y, entonces, de seguro se intentará imponer estados de excepción a 
los cuales es preferible no llegar porque, después, regresar a la normalidad no será sencillo. 
 
Si la República pasa malos días, Michoacán y otros estados sufren más: son el laboratorio de una estrategia de 
combate basada en el casco sin cerebro y de una práctica tentada por la idea de aprovechar un desastre social 
como una oportunidad política. 
 
Son ya muchos los muertos, darles debida sepultura exige castigar a los asesinos. 
 
sobreaviso@latinmail.com 
 
 
 

 
TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(2 octubre 2010).- QUE en la CFE le hayan dado licencia como si fueran vacaciones y, luego, le aceptaran la 
renuncia sin más a Néstor Moreno, implicado en un escándalo de corrupción, huele como a cable quemado. 
 
Y AHORA que se abrió en Estados Unidos la carpeta de los sobornos, el Ferrari y el yate, más de uno se pregunta 
aquí si a Moreno lo tienen bien ubicado, y la posible respuesta hasta da toques. 
 
UNOS DICEN que al ex funcionario le han dado un trato suave porque fue el "héroe" de hace justo un año cuando 
la liquidación de Luz y Fuerza, pues garantizó que no se interrumpiera el servicio en el centro del país. 
 
OTROS CUENTAN que es porque sabe del manejo de la Comisión y se le consideraba como un factor de 
estabilidad en la relación con el SUTERM, que comanda Víctor Fuentes. 
 
LO QUE SEA, lo cierto es que de esos cables cruzados la CFE tiene informada a la PGR y a la Secretaría de la 
Función Pública. 
 
LA LISTA de aspirantes a ocupar el sitio que dejó vacante con su fallecimiento el ministro de la Suprema Corte 
José de Jesús Gudiño se hace más extensa cada día. 
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A LOS YA conocidos, hay que sumar el nombre del ex procurador general de la República y actual integrante de la 
Judicatura Federal, Daniel Cabeza de Vaca. 
 
Y TAMBIÉN el de Fabián Aguinaco, ex presidente de la Barra Mexicana Colegio de Abogados e hijo de quien fuera 
cabeza de la Corte tras su reforma de 1994, José Vicente Aguinaco. 
 
SIN DUDA dos perfiles interesantes que los ponen, de entrada, entre los que parecen tener más oportunidades 
para ocupar la silla. 
 
CRISIS económica, desempleo, debilidad institucional, pleitos intestinos en los partidos, guerra de cárteles a todo 
lo que da y lo que faltaba: problemas políticos en las universidades. 
AHORA que las casas de estudio de Guadalajara y de Durango han comenzado a cimbrar los escenarios políticos 
de sus estados, el gobierno de Felipe Calderón debe tener los ojos bien puestos en los universitarios. 
 
JUSTO hoy, que se cumple un año más de aquel 2 de octubre del 68, habría que tener en cuenta la fuerza que 
suelen tomar los movimientos que giran alrededor de las instituciones cuando no se atienden a tiempo y se pasan 
por alto. 
 
PORQUE, tanto en Jalisco como en Durango, preocupan los tintes de radicalización que pintan algunos sectores 
estudiantiles, magisteriales y, claro está, políticos. ¡Aguas! 
 
MÁS RÁPIDO de lo que pasa un comercial de televisión, el flamante gobernador de Zacatecas, Miguel Alonso 
Reyes, entró en la moda de tener una pareja de la farándula. 
 
SE TRATA de la actriz y conductora televisiva Wendy Braga, quien, por cierto, apareció con apenas el apellido en 
una revista para caballeros a principios de este año. 
 
A VER SI no resulta que, al paso de los meses, el gobernante zacatecano hace coincidir los reflectores de su Primer 
Informe de Gobierno con las campanas de la Catedral de la Virgen de la Asunción llamando a boda. 




